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 CONSTRUCTORAS SUFREN, PESE A MENOR INFLACIÓN 

  

El Financiero/ Ana Martínez 
Nota Informativa 
01/06/2023 
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Pág:11 
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Durante el primer trimestre de este año las empresas constructoras del país 
observaron una inflación en los precios de materiales de ocho por ciento, luego 
de enfrentar aumentos de hasta 17 por ciento en los últimos años; sin embargo, 
este respiro no les alcanzará para regresar a los niveles de producción 
prepandemia. Francisco Solares, presidente de la Cámara de la Industria de la 
Construcción (CMIC), indicó que no se puede generalizar el aumento de precios 
en los materiales, pues por un lado el del asfalto creció hasta 40 por ciento lo que 
impactó en obras como carreteras, pero no tanto en edificios o vivienda. "Hay 
buenas noticias en el sentido de la disminución del ritmo de la inflación. No quiere 
decir que los precios de los materiales disminuyan, sino que aumentan con menos 
rapidez, porque van a seguir creciendo", proyectó en entrevista. No obstante este 
mejor panorama, la CMIC consideró que podría ser hasta 2025 cuando se 
recupere el nivel de producción visto en 2019. 
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 ALERTAN POR AUMENTO DE EXTORSIONES EN MORELOS. 

  

La Razón/ Cristina Ceja 
Nota Informativa 
01/06/2023 
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Pág:PP-13 
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El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
en Morelos, Armando Núñez Iragorry, alertó sobre un "alarmante incremento" en 
las extorsiones en la entidad, al grado de que al menos el 30 por ciento de los 
agremiados a esta organización ha reportado haber recibido una llamada de este 
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tipo. En entrevista con medios locales, el dirigente empresarial dijo: "Lo que está 
ahorita desatado son las extorsiones, nos están llame y llame; incluso a la Cámara 
llaman amenazando con que quieren verme y también a los demás afiliados". 
Mencionó que hace unos días recibió una llamada telefónica en las propias 
oficinas de la CMIC, de alguien que se hizo pasar por un notario conocido de él, 
pero de inmediato despertó sospechas. 
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La extorsión en Morelos. Muy grave, nos hacen ver, la alerta pública lanzada ayer 
por el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en 
Morelos, Armando Núñez Iragorry, en el sentido de que se registra un "alarmante 
incremento" en las extorsiones en la entidad. El fenómeno es tal que 3 de cada 
10 de sus agremiados ha recibido llamadas amenazantes. El dirigente 
empresarial no miente, pues las cifras respaldan sus dichos: en dos meses 
aumentaron 45.8 por ciento las carpetas de investigación por el delito de extorsión 
en la entidad gobernada por Cuauhtémoc Blanco. La cifra puede ser mayor, nos 
aclaran, pues este delito es uno de los que menos se denuncian. El repunte en 
esta conducta delictiva se suma a otros fenómenos ocurridos recientemente, con 
lo que se confirma que con el exfutbolista al frente de la administración estatal, a 
los habitantes de Morelos les va de la patada. 
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El robo de mercancías por ferrocarril aumentó 28.6 por ciento anual de enero a 
marzo de 2023, al registrar 580 reportes, según datos de la Agencia Reguladora 
del Transporte Ferroviario (ARTF). Los granos, semillas y sus derivados, material 
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de construcción y otros productos industriales fueron los productos preferidos de 
la delincuencia organizada, sobre todo en el tercer mes del año, según su reporte 
"Pulso del Sistema Ferroviario Mexicano". Carlos Barreda Westphal, 
representante en México de Stella-Jones Corp, indicó que 90 por ciento de las 
mercancías robadas al ferrocarril durante el trimestre fueron maíz amarillo, que 
generalmente proviene del extranjero y se utiliza como alimento para ganado, y 
cemento, el cual es de producción nacional y se destina para el sector de la 
construcción. 
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El secretario de Gobierno capitalino, Martí Batres, aseguró que no tienen 
fundamento las críticas que se han presentado contra el Plan General de 
Desarrollo y el Programa General de Ordenamiento Territorial. Señaló que vienen 
de personas que trataron de fragmentar el suelo de conservación de la capital. En 
un video en redes sociales puso como ejemplo que una organización urbana 
señaló que, con los proyectos de desarrollo se da a la Secretaría de Desarrollo 
Urbano y Vivienda (Seduvi) la facultad de comercializar el suelo, lo cual, dijo, es 
falso. Batres dijo que otras críticas provienen de quienes fueron los promotores 
de dividir el suelo de conservación, "podemos decir que los documentos 
presentados representan el interés de la ciudadanía y de los habitantes de nuestra 
gran capital". Afirmó que los documentos plantean garantizar el cuidado del agua, 
proteger el suelo de conservación, proteger a las colonias con vocación 
habitacional y usos de suelo puros. 
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Vecinos de Jardines del Pedregal llevan un año en una lucha legal para evitar que 
se concrete la edificación de un megadesarrollo. Se trata de un complejo de siete 
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torres, seis de 40 niveles y una de 10 pisos, con usos de suelo que permiten la 
instalación de un centro comercial, oficinas, hoteles, agencias de autos y dos mil 
888 viviendas. El proyecto se pretende edificar principalmente en los predios que 
albergaban el club deportivo conocido como Casino San Ángel. Indican que, 
desde julio de 2021, la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi) emitió 
el acuerdo por el que se aprueba la Constitución del Polígono mediante el Sistema 
de Actuación Privado para los predios ubicados en Anillo Periférico Boulevard 
Adolfo Ruíz Cortines números 4026,4030, 4040, 4050, 4058,4068,4080 y 4146, 
colonia Jardines del Pedregal, alcaldía Álvaro Obregón. 
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Coyoacán formalizó su "opinión negativa" para modificar él Programa Parcial de 
Desarrollo Urbano de la Colonia Romero de Terreros, que permitiría una 
construcción mayor en un predio de Cerro del Agua y Eje 10. En el Congreso de 
la Ciudad de México hay al menos 17 "iniciativas ciudadanas" relacionadas con 
cambios de usos de suelo en diferentes alcaldías, entre ellas esta última. Se trata 
de una figura mediante la cual particulares proponen a los diputados cambiar la 
legislación y, en estos casos, todas son relacionadas con usos de suelo. Por 
protocolo, los legisladores deben consultar a los entes involucrados antes de 
aprobar o rechazar los dictámenes. 
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Ulises Lara López, vocero de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de 
México (FGJCDMX), dijo que la institución impugnó la resolución judicial en la que 
se le ordenó abstenerse de difundir información referente a Christian Von 
Roehrich, exdiputado del PAN en el Congreso local, quien se encuentra preso en 
el Reclusorio Norte desde el 21 de abril por el caso del llamado "Cártel 
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Inmobiliario", ocurrido en la alcaldía Benito Juárez al menos de 2008 a 2018. Y es 
que el pasado 14 de mayo, el juzgado noveno de distrito de amparo en materia 
penal con sede en la Ciudad de México, concedió una suspensión definitiva que 
impide a la FGJCDMX difundir información sobre el caso que implica delitos de 
asociación delictuosa y uso ilegal de atribuciones. Mientras que el pasado jueves, 
un juez federal falló en favor de Sofía Soraya Von Roehrich, a quien le dio una 
suspensión definitiva, con la que la FGJCDMX no puede publicar sus datos 
personales, esto en el proceso que le busca imputar de una red de corrupción 
inmobiliaria. 
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Un total de 137 personas han sido atendidas por las autoridades capitalinas entre 
septiembre de 2022 y marzo de 2023, debido al esquema de corrupción 
inmobiliaria en la alcaldía Benito Juárez, de acuerdo con una respuesta a una 
solicitud de información dirigida a la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda 
(SEDUVI). Además, se tiene un registro adicional de 33 ciudadanos, quienes se 
quejaron de una situación similar en otra alcaldía. En una entrevista, el titular de 
la SEDUVI, Carlos Ulloa, informó que enviaron una carta a los 130 inmuebles 
involucrados en el esquema de corrupción en Benito Juárez. 
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En las últimas semanas, en diversos estados fueron realizadas asambleas 
informativas ciudadanas y reuniones con diversos sectores empresariales. Estos 
últimos reafirmando su entusiasmo e interés por conocer las acciones que ha 
implementado la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum en la Ciudad de México y 
las medidas para fortalecer y dar continuidad al proyecto de la Cuarta 
Transformación en el país (...) Ejemplo de lo anterior, es la reunión con la 
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Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios (ADI) en la Expo The Real Estate 
Show 2023, en donde la mandataria capitalina anunció que todos los trámites 
relacionados con desarrollo urbano y la construcción de complejos habitacionales, 
se harán desde una ventanilla única digital que facilitará el proceso que hacen los 
constructores. De esta manera se conformará una base de datos sistematizada 
para regular y supervisar el desarrollo urbano de toda la ciudad. Con ello fomentar 
la transparencia y erradicar la corrupción de los famosos gestores (...) 
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El director general de la Comisión Nacional del Agua, Germán Martínez Santoyo, 
informó que con una inversión de 93 mil 500 millones de pesos, se avanza en 15 
proyectos hidráulicos para garantizar el derecho humano a este recurso en 
algunas regiones, así como su uso en la agricultura. Se trata de la construcción 
de presas y acueductos para incrementar el caudal de suministro en 17 metros 
cúbicos por segundo y ampliar los distritos de riego en 100 mil hectáreas. Aunque 
algunos proyectos son de la actual administración, en otros casos, dijo el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, "nos hemos dedicado a enderezar 
entuertos". Entre algunos ejemplos destacó el de la presa El Zapotillo, cuya 
construcción estuvo detenida desde 2014, hasta que llegó esta administración, 
porque en ese entonces se pretendía inundar tres poblados de Jalisco, por lo cual 
se tuvo que negociar con sus pobladores y buscar opciones. Claudia Landeros, 
responsable de las obras de la presa El Zapotillo, aseveró que se trata de una 
iniciativa abandonada que se retomó mediante el dialogo con las comunidades de 
los pueblos de Temacapulín, Acasico y Palmarejo, que estaban destinados a 
desaparecer bajos las aguas con el proyecto original. Se encontró una alternativa 
técnica por consenso para evitar la inundación. 
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Empresarios de diferentes sectores buscan invertir en el Aeropuerto Felipe 
Carrillo Puerto en Tulum, para operar restaurantes, tiendas, transporte e incluso 
en el sector de la construcción, esto luego de una presentación y recorrido 
convocada por la Secretaría de la Defensa Nacional. 
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La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, anunció una serie de inversiones 
para el municipio de Ayutla de los Libres por un monto mayor a los 30 millones de 
pesos, destinados a los temas de obra pública, infraestructura carretera, escolar, 
agua potable y bienestar social. Durante la supervisión a la Feria de Servicios 
Integrales, realizado en la Unidad Deportiva, la mandataria destacó que la 
administración que encabeza, tiene la prioridad de promover una gran 
transformación, en la que todas y todos sean parte de esta nueva visión. 
"Queremos que nadie se quede atrás, que nadie se quede fuera de esta gran 
transformación que estamos haciendo todas y todos. Aquí en Ayutla, esta tierra 
hermosa y tan importante refrendamos nuestro compromiso de pasar a la historia 
como un gobierno de cambio, de bienestar, de justicia, de territorio", dijo. En su 
visita, Salgado Pineda detalló que, en materia de Obra Pública, se tiene 
programada una inversión de casi 15 millones de pesos para pavimentaciones, 
canchas techadas, puentes peatonales y la plaza de toros en la localidad de La 
Unión. En infraestructura educativa, se aplicarán casi seis millones de pesos. 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que aún no se acaba de 
combatir la corrupción dentro del sector de salud, pero aseguró que el sistema se 
consolidará aunque le queden sólo un año y cuatro meses de gobierno. "Todavía 
no terminamos, pero nos falta poco". Al encabezar ayer el acto donde se formalizó 
la adhesión de Tamaulipas al sistema de federalización de la salud, IMSS-
Bienestar, el mandatario indicó que para alcanzar el objetivo los recursos no serán 
problema, pues "no hay límite cuando se trata de salud". El mandatario subrayó 
que aun cuando se termina el tiempo, cumplirá su compromiso y México tendrá 
un sistema de salud mejor que el de Dinamarca. El obstáculo, indicó, "es la 
complejidad que significa sacar adelante un sistema que se echó a perder". 
Recordó, por ejemplo, que durante el régimen neoliberal 10 empresas 
distribuidoras vendían al gobierno 100 mil millones de pesos para surtir los 
medicamentos para el país. 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que en el pasado las 
organizaciones de derechos humanos no hicieron demasiado por esta causa. 
Desaparecían, torturaban, masacraban. Aunque no les guste a los del Prodh 
(Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro), no hacían mucho los 
defensores de las garantías básicas, porque el Prodh y otras organizaciones 
desde que nacieron a la fecha están muy vinculados a la derecha, al 
conservadurismo, al Partido Acción Nacional. 
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A cuatro días de que se realicen las elecciones en Coahuila y el Estado de México, 
en las que se renovarán las gubernaturas, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador destacó que la cuarta transformación, como denomina a su etapa de 
gobierno, tendrá continuidad. "Lo que estoy vislumbrando es que va a continuar 
la transformación. Va a haber continuidad con cambio, va a ser muy difícil que se 
retroceda; no van a poder los conservadores retrogradar", aseguró. De acuerdo 
con el mandatario, la ciudadanía "está consciente de los cambios que se han 
generado, por lo que se seguirá adelante". Las expresiones las hizo aun sabiendo 
que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) le ordenó 
abstenerse de hacer pronunciamientos electorales. 
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Trabajadores no sindicalizados de la empresa de origen asiático China 
Communications Construction Company, encargada de la producción de los 
durmientes del Tren Maya en Villa El Triunfo, municipio de Balancán, Tabasco, 
pararon labores en reclamo del reparto de utilidades, salarios no cubiertos y otras 
prestaciones. A primera hora de ayer, 300 trabajadores de los tres tumos arribaron 
a la zona correspondiente al tramo 1 del Tren Maya, que cubrirá la ruta de 
Palenque-Escárcega, y cerraron el acceso a las instalaciones que ocupa la 
empresa asiática. Un representante de China Communications Construction 
Company dialogó con los manifestantes, quienes exigen 90 días de reparto de 
utilidades, sin embargo, la compañía asiática sólo les ofrece 30 días, por lo que 
al no llegar a un acuerdo, los obreros afirmaron que continuarán de brazos caídos 
hasta que la empresa les otorgue sus exigencias, que además incluyen sueldos 
desfasados y bonos. Debido al paro laboral, la empresa dejó de fabricar los 
durmientes, aunque, de acuerdo con los trabajadores paristas, no se 
suspendieron las obras del Tren Maya ya que cuentan con reserva suficiente para 
continuar con las labores. 
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El presupuesto para la construcción de la Refinería Olmeca, que el gobierno 
federal espera que comience a procesar crudo en el segundo semestre de este 
año, observó una actualización, con lo que se elevó a 16 mil millones de dólares, 
de acuerdo con el informe anual que Petróleos Mexicanos (Pemex) envió a la 
Comisión de Bolsa y Valores de Estados Unidos (SEC, por sus siglas en inglés). 
En el reporte remitido por Pemex a las autoridades estadunidenses a finales de 
abril pasado, como parte de las obligaciones de la petrolera por ser emisor de 
deuda en ese mercado, la empresa indicó que el costo para edificar y poner en 
operación la planta ubicada en Dos Bocas, en el municipio tabasqueño de 
Paraíso, se ubica en 16 mil 816 millones de dólares. "El presupuesto autorizado 
actual para el proyecto es de 15 mil 963.0 millones IVA incluido, más 853.3 
millones para la puesta en marcha, IVA incluido", indicó en el documento. 
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Las cuentas, o mejor dicho los gastos, parece que ya rebasaron las expectativas 
que se tenían contempladas en relación con el presupuesto autorizado por el 
Consejo de Administración de Petróleos Mexicanos (Pemex) para la Refinería 
Olmeca, en Dos Bocas, Tabasco, que ya ronda los 17 mil millones de dólares, 
según reconoce la propia petrolera estatal. En su reporte 20-F que ya fue 
entregado a la Comisión de Bolsa y Valores de Estados Unidos (SEC), Pemex 
explica que el monto autorizado hasta el momento es de 16 mil 816.3 millones de 
dólares. Vale la pena recordar que la refinería tenía un presupuesto inicial de 8 
mil millones de dólares, por lo que el monto más reciente implica un aumento de 
104 por ciento. "El presupuesto autorizado actual para el proyecto es de 15 mil 
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963 millones de dólares, IVA incluido, más 853.3 millones de dólares para la 
puesta en marcha, incluido el IVA", detalla el reporte. 
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De no reducir los costos del espectro radioeléctrico, México podría perder la 
oportunidad de atraer inversiones del extranjero a través del modelo de 
nearshoring, reconoció Rogelio Jiménez Pons, subsecretario de Transporte. 
Reconoció que los altos costos del insumo son un problema en el sector de las 
telecomunicaciones. "El problema fundamental es el costo del espectro, la parte 
técnica está por demás demostrada, pero falta dar el paso político para ajustar los 
costos del espectro", dijo el funcionario durante la inauguración del Mobile 360 
Latam 2023. A finales del año pasado, el subsecretario de Transportes reconoció 
que los altos costos no generaban las condiciones para tener un mercado más 
competitivo, por lo que llamó a reducir los precios. 
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En México "falta dar el paso político para ajustar el costo del espectro 
radioeléctrico, el cual podría ser una limitante para aprovechar la oportunidad del 
nearshoring o relocalización de empresas ante la demanda de conectividad", 
aseguró Rogelio Jiménez Pons, subsecretario de Infraestructura Comunicaciones 
y Transportes (SICT). Al participar en la inauguración del M360 LATAM, el evento 
de tecnología de la GSMA y el 10° Congreso Latinoamericano de Transformación 
Digital (CLTD), reconoció que México es uno de los países más caros en el costo 
del espectro radioeléctrico (espacio donde viajan las señales de 
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telecomunicaciones), "los aspectos técnicos están ya muy discutidos nos falta 
llegar a la decisión (de reducir las tarifas) y esa medida está en el marco político". 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que ya se llego a un "buen 
arreglo" con Grupo México, propiedad del empresario Germán Larrea por la 
ocupación temporal de los 120 kilómetros de vías férreas de Coatzacoalcos a 
Medias Aguas, operadas por Ferrosur, filial de la empresa y en control de la 
Secretaría de Marina desde el pasado 19 mayo. Ayer, al llegar al Hospital General 
de Tamaulipas, el mandatario apuntó que hoy jueves 1 de junio en su conferencia 
matutina ampliará los detalles y se negó a mencionar si de por medio hay una 
indemnización económica "mejor mañana", dijo el mandatario abordo de un 
automóvil. "Hasta donde vi los términos del acuerdo, considero que son buenos 
para las dos partes, se llegó a un buen arreglo, pero falta todavía que se tenga el 
documento firmado, mejor mañana hablamos. Hasta que esté firmado", declaró el 
jefe del poder Ejecutivo Federal. Hace dos semanas, la Secretaría de Marina 
(Semar) emitió un decreto a través del Diario Oficial para la ocupación temporal 
del ferrocarril del Istmo de Tehuantepec, en Veracruz, los cuales eran posesión 
de Ferrosur, afirmando que fueron tomadas por seguridad nacional. 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador aseveró que sólo falta la firma para 
cerrar el acuerdo con Grupo México para que el gobierno federal recupere el 
tramo de poco más de 120 kilómetros de la vía ferroviaria en Veracruz que tenía 
concesionada esa compañía. Abordado por reporteros a su llegada al Hospital 
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General de Tampico, en Tamaulipas, sobre el diferendo con la empresa de 
Germán Larrea, el mandatario federal aseguró que el acuerdo "es bueno" para 
ambas partes. "Hubo un acuerdo, lo que no sé es si ya se firmó, si ya se suscribió. 
Hasta donde vi los términos, considero que son buenos para las dos partes, se 
llegó a un buen arreglo, pero falta todavía que se tenga el documento firmado", 
apuntó, tras evitar responder sobre el tema de la indemnización. En la Ciudad de 
México, la reunión entre representantes del gobierno federal y Grupo México 
estuvo encabezada por el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, y se 
realizó en la sede de esta dependencia federal; antes, entre las 11 y 13 horas el 
secretario estuvo en Palacio Nacional al igual que el secretario de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño Lara. 
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La titular de la Secretaría de Economía, Raquel Buenrostro, y su equipo ofrecieron 
la primera presentación internacional del proyecto estratégico del Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec ante empresarios, analistas y banqueros, 
en la cual subrayaron que México es un país "económicamente estable con paz 
social" y que esta iniciativa es clave para aprovechar el nearshoring y fortalecer 
la economía regional de América del Norte. En un foro organizado por el Americas 
Society/Council of the Americas, Buenrostro dio el contexto en que se plantea 
esta iniciativa, afirmando que "hay una gran necesidad de fortalecer a los 
mercados regionales" ante los cambios en la economía mundial -los efectos de la 
pandemia, el conflicto bélico entre Rusia y Ucrania, y nuevos reacomodos 
comerciales- y "hay un compromiso muy fuerte de los tres presidentes de 
fortalecer América del Norte". 
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En México, el mayor uso de las refinerías para procesar crudo pesado está 
forzando los equipos que fueron diseñados para procesar crudo ligero, por lo que 
ahora presentan un deterioro importante, advirtieron expertos. Tan solo durante 
el mes de abril, el proceso de crudo en las seis refinerías de Pemex fue de 914 
mil barriles diarios, la cifra más alta en lo que va de la Administración. Las 
refinerías del País fueron construidas con equipo diseñado para procesar crudo 
ligero y sólo algunas cuentan con plantas coquizadoras para procesar crudo 
pesado. En julio del año pasado, el Presidente Andrés Manuel López Obrador 
anunció un proyecto para instalar dos coquizadoras, una en Tula y otra en Salina 
Cruz, cuya inversión es de 3 mil millones de dólares cada una, pero todavía no 
entran en operación. 
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Un tribunal colegiado de la Ciudad de México confirmó el amparo que un juzgado 
federal concedió al ex director general de Petróleos Mexicanos (Pemex) Emilio 
Lozoya Austin para que tenga acceso a la carpeta de investigación del caso 
Odebrecht. El origen del litigio es la petición del ex funcionario para consultar el 
expediente del caso, a fin de preparar su defensa. El agente del Ministerio Público 
Federal Kristian Javier Jiménez Hernández rechazó la solicitud, por lo que Lozoya 
promovió el juicio de garantías. Sandra Leticia Robledo Magaña, titular del 
juzgado primero de distrito de amparo en materia penal, concedió al ex funcionario 
la protección de la justicia federal. 
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Petróleos Mexicanos (Pemex) continúa levantando la actividad de sus refinerías, 
pero con dos grandes asteriscos. El primero: va significativamente más lento de 
lo que se planteó en su plan de negocios y, en segundo lugar, como sucedió en 
el 2021, el subproducto de menor valor y el más contaminante tras el proceso de 
crudo, el combustóleo, ha tomado el liderato como el combustible con el mayor 
volumen de elaboración. De enero a abril del 2023 la producción de combustóleo 
de Pemex creció 19% a un máximo histórico de 305,447 barriles diarios, cifra que 
duplica el volumen producido durante los primeros cuatro meses del 2019, el 
primer año de la presente administración (146,407 barriles diarios), de acuerdo 
con datos de la estatal. 
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El Informe de Finanzas Publicas y Deuda Pública correspondiente a abril revela 
que las dos empresas productivas del Estado, Pemex y CFE, cayeron en un 
subejercicio del gasto de 66 mil 723.1 millones de pesos. Aunque para el gobierno 
podrían ser ahorros, desde la perspectiva financiera un gasto menor a lo esperado 
se considera subejercicio, ya que no se ocupa el capital de acuerdo con lo 
planeado para los proyectos de infraestructura o de inversión, lo que ralentiza el 
ritmo de crecimiento de los sectores. Los subejercicios en Petróleos Mexicanos 
(Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) refleja que existe un 
debilitamiento en el sector energético y el gobierno se está replegando frente a 
sus pronósticos que hizo para el Presupuesto de Ingresos de la Federación 2023. 
En el caso de Pemex, la Secretaría de Hacienda calculó que en los primeros 
cuatro meses del año la paraestatal debió hacer un gasto puntual de 238 mil 874.8 
millones de pesos y que su contraparte, los ingresos, debió alcanzar los 300 mil 
361.2 millones de pesos. 
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La principal preocupación que tienen las empresas extranjeras con interés de 
instalarse en México es si en el país se respetan las leyes. La incertidumbre 
jurídica aleja las inversiones, aseguró José Medina Mora, presidente de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). En entrevista, 
explicó que han dialogado recientemente con empresas de Estados Unidos y 
Alemania que buscan establecer proyectos de generación de energía eléctrica y 
otros de manufactura, pero que requieren que este insumo venga de fuentes 
limpias y sea suficiente. "También hay cuellos de botella, dicen que no encuentran 
suficiente espacio en los parques industriales. En ese diálogo lo que nos han 
dicho, sobre todo, lo que está por venir que tiene que ver con chips por la decisión 
de EU de invertir en semiconductores y requerir de México y Canadá el ensamble 
y prueba", dijo. 
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(...) Nos cuentan que, durante la reelección del presidente de la Coparmex en la 
Ciudad de México, Armando Zúñiga Salinas, quien permanecerá en el cargo 
durante 2024, año de renovación de la Jefatura de Gobierno, alcaldías y 
diputaciones locales, mandó el mensaje de que trabajará con todos y todas a 
través del diálogo. En el acto estaban presentes funcionarios del Gobierno de la 
Ciudad de México, como el secretario de Desarrollo Económico, Fadlala Akabani, 
pero también el presidente del PAN capitalino, Andrés Atayde, y el alcalde de 
Magdalena Contreras, Luís Gerardo Quijano. El mensaje, nos hacen ver, cobra 
relevancia pues la reactivación económica se tendrá que realizar en un ambiente 
electoral, lo que hace más complicado el reto (...) 
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En el encuentro también estuvo Nathalie Desplas, secretaria de Turismo de la 
Ciudad de México, a quien se le hizo entrega de un reconocimiento por parte del 
sector empresarial por los resultados obtenidos en la 47a edición del Tianguis 
Turístico y la gestión que hizo para su realización. Esta no es la primera reunión 
que la titular de la SSPC sostiene con empresarios. El 18 de mayo pasado asistió 
a la reunión de presidentes de la Confederación de Cámaras Nacionales de 
Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur). Ahí aseguró que todos los 
mexicanos, incluidos los empresarios, están inmersos en el tema de la seguridad 
e hizo votos para que el país salga de la espiral de violencia. "Todos estamos 
inmersos en la problemática de la inseguridad de muchas zonas, (pero hay) 
mucha esperanza de que podemos salir adelante", dijo al término del encuentro. 
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El gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, tomó protesta al 
Consejo Coordinador Empresarial de la ciudad de Guanajuato (CCEG) para el 
periodo 2023-2026, en donde se comprometió al trabajo conjunto para proyectos 
de interés y beneficio social en la capital del estado. "Este Consejo Coordinador 
Empresarial que ahora encabeza Salvador Salazar Sánchez, es el resultado del 
interés ciudadano por contar con un organismo de la sociedad que trabaja para 
fortalecer el desarrollo de la comunidad capitalina", expuso el gobernador al 
destacar que "Guanajuato es de todos y todos deben aportar y apostar por un 
Guanajuato de actualidad y de futuro". 
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** Será todo un reto para los teóricos políticos tratar de definir el proyecto de 
engendros como el Partido Verde y el Partido del Trabajo, cuya ideología es tan 
flexible como un billete de baja, muy baja denominación. Lo que hicieron en 
Coahuila los pinta de cuerpo entero: lanzaron sus propios candidatos en ese 
proceso electoral, en una aparente ruptura con Morena. Casuaaalmente, esas 
postulaciones al único que beneficiaban era al candidato del PRI. Y de paso le 
saboteaban la candidatura a Armando Guadiana, que no era de todo el agrado de 
Palacio Nacional (...) Eso, claro, después de gastarse los millonarios recursos que 
recibieron para proselitismo. ¿Y a quién le rendirán cuentas? A sus electores, 
definitivamente no. 
 
** Más de uno se pregunta a cambio de qué salió el gobierno federal a rescatar a 
Enrique Alfaro de oootra crisis de inseguridad en Jalisco. Conforme fue creciendo 
el tema de los siete jóvenes desaparecidos que trabajan en el mismo call center, 
la presión sobre el gobernador de Movimiento Ciudadano fue creciendo. Su 
administración se apresuró a vincular las desapariciones con una rama poco 
conocida de la actividad criminal del Cártel Jalisco Nueva Generación: la 
defraudación a jubilados estadounidenses con falsos tiempos compartidos (...) 
Hasta ahora no existe un solo indicio de que esos jóvenes desaparecidos hayan 
cometido un ilícito. Y a pesar de eso, Rosa Icela Rodríguez ya los juzgó y condenó 
como delincuentes, minimizando el hecho de que fueron levantados. Es decir, 
culpó de su desaparición... ¡a las propias víctimas! (...) 
 
** Es curioso: Elon Musk volvió a convertirse en el hombre más rico del mundo, 
con una fortuna valuada en 192 mil 300 millones de dólares. Y lo que resulta 
desconcertante es que todo ese dinero no lo hizo invirtiendo en petróleo, 
construyendo trenes, promoviendo los saberes ancestrales o apostándole a lo 
antigu (...) ¿Será que un país podría aprender algo al respecto? Es pregunta 
pa´que la entienda quien pueda. 
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**(...) Elizabeth García Vilchis, presentadora de la sección "Quién es quién en las 
Mentiras de la Semana", se lanzó contra una docena de medios por haber 
difundido una nota sobre los dichos del presidente López Obrador quien, 
textualmente, acusó a la Corte de intentar "dar un golpe de Estado técnico" con 
la aceptación de recursos legales que impiden el avance de obras prioritarias. Sin 
embargo, la funcionaria aseguró que los medios "tergiversaron los dichos del 
Presidente". Basta con revisar la versión estenográfica de la conferencia de 
prensa para comprobar, letra por letra, que el mandatario federal sí dijo lo del 
golpe de Estado técnico, y que Vilchis miente (...) 
 
** (...) El martes, con bombo y platillo el equipo del presidente de la Junta de 
Coordinación Política del Senado y líder de la bancada de Morena, presumían 
que gracias a Ricardo Monreal se había logrado un acuerdo con el resto de las 
fuerzas políticas para solicitar a la Comisión Permanente del Congreso de la 
Unión, aprobar un periodo extraordinario en el Senado para designar a dos 
consejeros del Instituto Nacional de Transparencia (...) Algunos, nos dicen, 
creyeron en las buenas intenciones de don Ricardo, pero nuevamente, su 
bancada, no lo acompañó y no se aprobó el periodo extraordinario (...) 
 
** La "guerra de bardas" entre las corcholatas presidenciales Claudia Sheinbaum 
y Marcelo Ebrard no baja de intensidad (...) Ahora también subieron al pleito a los 
hermanos del Presidente. Primero, se difundió un video en el que Pío López 
Obrador invita a la presentación del libro de Ebrard en Chiapas (...) Hace "un 
llamado respetuoso a la sociedad en general, para que se sumen a este gran 
proyecto de nación que encabeza nuestro compañero Marcelo Ebrard (...) ¡Ánimo, 
que con Marcelo vamos a volver a ganar!" (...) Morenistas simpatizantes con 
Sheinbaum recuperaron un video con un mensaje que fue grabado con 
anterioridad por José Ramiro López Obrador, otro de los hermanos del Presidente 
(...) Aparece haciendo con la mano derecha una seña que representa la letra "C" 
y diciendo: "Desde la casa de Andrés Manuel López Obrador, el presidente de 
México es Claudia" (...) La pelea por las bardas y las simpatías de la familia López 
Obrador está con todo. 

  

Ir al Índice 

  

 
 TRASCENDIÓ 

  

Milenio Diario/ Sin autor 
Columna 
01/06/2023 
Opinión 
Sin autor 
Pág:2 
Ciudad de México 

  

https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=01/06/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230601&ptestigo=10189FE-2C4A986.PDF&a=0


 

** Que en la familia López Obrador están las apuestas en el orden del día, pero 
no se crea que por un tema de ludopatía o por la efervescencia del futbol o el 
beisbol, sino con la mira puesta en la elección federal de 2024, pues mientras Pío 
se abrió de capa y subió un video en el que expresa su apoyo por Marcelo Ebrard 
para la grande, a quien llama "el mejor" hacia la encuesta de Morena, José Ramiro 
repitió el numerito desde su casa de Macuspana con un elocuente "#EsClaudia" 
(...) 
 
** Que los líderes nacionales del PAN, Marko Cortés Mendoza; del PRI, Alejandro 
Moreno Cárdenas, y del PRD, Jesús Zambrano Grijalva, cabezas de la oposición 
a Morena, mantienen comunicación permanente en vísperas de las elecciones en 
Edomex y Coahuila, a desarrollarse el próximo domingo, para evitar cualquier 
injerencia indebida del gobierno federal y verificar las condiciones para una 
jornada electoral pacífica, en calma y con respeto al voto ciudadano (...) 
 
** Que hoy el Instituto Nacional Electoral, que preside Guadalupe Taddei, ofrecerá 
una conferencia de prensa previa a la elección del próximo domingo, donde 
contrario a lo que se esperaría por ser la primera jornada electoral del "nuevo 
instituto", no se prevé mayor actividad bajo la idea de dejarle el poder a los 
Organismos Públicos Locales Electorales de Coahuila y Estado de México (...) 
 
** Que con buenos resultados y mejor ánimo transcurrió la asamblea de la 
Fundación IMSS, en la que se recordó la trayectoria del doctor Jesús Kumate 
Rodríguez y su innegable aportación al instituto y se realizó un ejercicio del futuro 
del sistema de salud nacional para los próximos 20 años. El acto fue presidido por 
Zoé Robledo Aburto, con la presencia del titular de la Ssa, Jorge Alcocer Varela, 
y del presidente de la fundación, Romeo Rodríguez, así como reconocidos 
miembros del sector (...) 
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** 1. En la administración del gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, tienen 
muy dominado el concepto de polo turístico. La entidad que ofrece una serie 
innumerable de opciones para vacacionar se ha consolidado como un destino 
ideal para los negocios. Rumbo al verano se activaron programas como Descubre 
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y Colorea Sinaloa. El mandatario estatal anunció que cuentan con 12 nuevas rutas 
aéreas de vuelos comerciales en los aeropuertos internacionales de Culiacán, 
Mazatlán y Los Mochis, con un estimado de 196 mil asientos nuevos (...) 
 
** 2. Al definirse como el albañil de la coalición que ganará la Presidencia de la 
República en 2024, Alejandro Moreno, dirigente del PRI, dijo que ahora ésa es su 
prioridad ya que está convencido de que su partido, con toda la oposición, sí 
puede derrotar a Morena y que esa competitividad quedará evidenciada en las 
elecciones del domingo. "Hoy mi responsabilidad es ser un albañil de la coalición, 
no diría arquitecto, porque sonaría soberbio, un albañil ¿por qué? (...) 
 
** 3. La Fiscalía General de Justicia del Estado de México obtuvo una segunda 
orden de aprehensión contra Sergio "N", ahora por su probable participación en 
el delito de homicidio calificado en grado de tentativa, en agravio de un locatario 
de una carnicería en Tecámac. También le fue dictada prisión preventiva por el 
delito de maltrato animal en contra de Scooby, perrito al que lanza a un cazo de 
aceite hirviendo. El animal agonizó las siguientes ocho horas. El expresidente de 
la SCJN Arturo Zaldívar exigió sancionar enérgicamente este acto de crueldad 
(...) 
 
** 4. Cuando haya una diferencia de un punto porcentual o menos entre el primer 
y segundo lugar de los candidatos a alcaldes, se llevará a cabo un recuento total 
de votos, así lo decidieron los legisladores del Congreso capitalino al aprobar una 
reforma al artículo 457 del Código de Procedimientos e Instituciones Electorales 
de la Ciudad de México. El diputado local de Morena Temístocles Villanueva, 
presidente de la Comisión de Asuntos Político-Electorales, argumentó que en las 
últimas elecciones "hubo cinco casos en los que el primer y segundo lugar 
quedaron a un punto porcentual o menos de distancia" (...) 
 
** 5. Tras el cierre de audiencias públicas en Honduras sobre el proyecto de la 
Ley de Justicia Tributaria, viene una avalancha que sepultará el destino 
económico del país. Se augura la pérdida de más de medio millón de empleos, el 
aumento de la migración, el retiro de inversión extranjera y la salida de 
instituciones bancarias. La decisión impacta, también, en el ámbito político. 
Salvador Nasralla Salum, dirigente del Partido Salvador de Honduras, declaró que 
quienes se alinearon al Partido Libre tuvieron divisiones internas en el proceso 
(...) 
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** Desde este espacio se ha dado cuenta puntual del deterioro de la seguridad en 
el estado de Chiapas. Hay demasiados grupos armados, lo que conjugado con 
una notable fragilidad institucional, conforma una situación de alto riesgo. El 
gobierno estatal ha sido omiso, ineficaz y tal vez cómplice. Ha entregado la 
responsabilidad de la seguridad a fuerzas federales que todavía no saben cómo 
entrarle al problema (...) ¿Servirá esto para trabajar con la intensidad necesaria 
para evitar la detonación generalizada de la violencia? ¿Seguirá las más altas 
autoridades del país volteando para otro lado? Varios de los municipios más 
peligrosos de Chiapas colindan con comunidades zapatistas que han tratado de 
llevar su autonomía en paz, pero tienen armas y están entrenados para usarlas. 
Cuidado. 
 
** La aduana de Manzanillo, en Colima, es un sitio peligroso. Cuatro de sus 
funcionarios han sido asesinados en año y medio. La causa de violencia es, desde 
luego, el trasiego de drogas, en especial precursores de fentanilo. El más reciente 
caso, el del subdirector de Operaciones, Sergio Martínez, secuestrado y 
asesinado, fue ubicado por el presidente en este contexto, en el de las medidas 
para controlar la entrada de estupefacientes (...) La tesis norteamericana es que 
precursores chinos para elaborar fentanilo llegan a Manzanillo, donde son 
entregados a carteles mexicanos de la droga, en particular el de Sinaloa, que los 
procesan y llevan la droga a Estados Unidos. ¿La aduana de Manzanillo ya dejó 
de ser una puerta abierta? 
 
** La doctora Claudia Sheinbaum dijo que México está preparado para que una 
mujer sea presidente (...) Ayer, por cierto, uno de los hermanos del presidente 
López Obrador reiteró su apoyo a la causa de Claudia. Se trata de Pepín (...) Poco 
antes, con lo que se empata el marcador familiar, otro hermano del presidente, 
Pío López Obrador, dijo que su favorito es el canciller Marcelo Ebrard. No está 
claro si se trató de una casualidad o si cada hermano del presidente tiene una 
corcholata predilecta. 
 
** El turismo conserva la cualidad de dar buenas noticias, algo que no es nada 
común en estos tiempos complejos. El secretario Miguel Torruco y el gobernador 
de Sinaloa, Rubén Rocha, inauguraron el Gran Acuario de Mazatlán "Mar de 
Cortes", que es el más grande de América Latina y que no solo es una atracción 
turística de nivel internacional, sino también un centro de investigación para la 

  



 

biología marina. Pero pocas horas antes la dependencia que comanda Torruco 
Marqués había dado otra noticia todavía mejor: que el turismo dio empleo durante 
el primer trimestre del año a 4 millones 678 mil personas, lo que la convierte en 
una actividad clave para la estabilidad social y el desarrollo económico del país 
(...) 
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Varios meses después de que fue exonerado por la Fiscalía General de la 
República, tras el sobreseimiento de las denuncias por delitos electorales en su 
contra por haber recibido sobres de dinero en efectivo (...) Ayer reapareció pública 
y políticamente Pío López Obrador. Y lo hizo para apoyar la candidatura 
presidencial del canciller, al difundir un video en las redes sociales en el que se 
dice convencido de que "Marcelo Ebrard es el mejor para darle continuidad a la 
transformación de la vida pública de México" (...) Ayer mismo, después del video 
de Pío apoyando a Marcelo, José Ramiro López Obrador, otro de los hermanos 
del Presidente, reiteró desde Jalpa de Méndez, Tabasco, su respaldo abierto (...) 
A la Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum (...) Lo más interesante 
(...) Es sin duda el mensaje que manda Pío López Obrador. Porque claramente 
parece ir en contra de la "línea" dictada desde Palacio y decide no apoyar a la que 
todos ven como la "favorita" de su hermano, sino a Marcelo (...) Eso hablaría de 
un acto de rebeldía del hermano que fue acusado, acosado e investigado, por 
haber sido el "mensajero" que recibió millones de pesos en efectivo de David León 
(...) ¿Será que estamos ante una venganza entre hermanos? (...) 
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urante muchos años se ha señalado que las elecciones para gobernador en el 
Estado de México son el laboratorio de lo que sucederá en las elecciones 
presidenciales, que son un año después. Esa realidad se vivió hasta que se dio 
la primera alternancia en la Presidencia en 2000, tras lo cual se comprobó que lo 
que tantas veces se dijo, era falso (...) Sin embargo, el próximo domingo, cuando 
se ponga en juego una vez más la gubernatura, las cosas van a cambiar, y el 
Estado de México sí será un laboratorio para 2024. Lo que se tiene que definir es 
qué probará. 1.- La elección de este domingo es de Estado (...) 2.- La estrategia 
de ambas campañas tuvo como principal arma los programas sociales (...) 3.- Otro 
experimento que pasará a prueba en el laboratorio mexiquense es el de la 
fortaleza de la alianza Va por México (...) El resultado de la elección en el Estado 
de México tendrá muchos significados. Será la primera vez que una mujer 
gobierne la entidad más poblada del país (...) Y también, cómo López Obrador 
está dispuesto a gastar un enorme capital político, con una división Panzer a 
campo abierto que ignora las leyes electorales, y el uso masivo de recursos 
discrecionales y difícilmente fiscalizables, como preámbulo de lo que hará en 
2024, su lucha final. 
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Este lunes, le contaba aquí el martes, el presidente López Obrador hizo la 
declaración más grave de su gobierno: acusar a la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación de organizar un golpe de Estado técnico en su contra. Y lo quiso 
argumentar diciendo que al anular, por inconstitucionales, la secrecía de sus 
decretos a favor de obras para el pueblo, estaba cancelando sus atribuciones 
legales, lo que era anular al Poder Ejecutivo y darle un golpe de Estado. Esta 
estrategia presidencial de llevar la ofensiva contra el Poder Judicial a ese punto 
extremo siguió en la mañanera del martes, donde un general en retiro del Ejército 
mexicano respaldó su ataque a la Corte y, en lo personal, a su presidenta, Norma 
Lucía Piña Hernández, lo que nunca habíamos visto ni oído de un integrante de 
las fuerzas armadas (...) Pero es de preocupar, y habla de una estrategia oficial, 
que al día siguiente de que López Obrador denunciara el golpe de Estado de la 
Corte, un general en retiro, pero general al fin y al cabo, reforzara esa versión 
aunque lo hiciera desde un cargo civil del gabinete presidencial (...) 
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Sólo para recordar. Esta semana, en enfrentamientos en la carretera Monterrey-
Nuevo Laredo entre policías de la Fuerza Civil de Nuevo León y delincuentes 
murieron 10 sicarios. En el otro extremo del país, en Frontera Comalapa, en plena 
selva chiapaneca, una virtual batalla entre el Cártel Jalisco Nueva Generación y 
el de Sinaloa provocó el desalojo de cientos de familias, dejó cerca de 60 muertos; 
el lunes, un grupo de pobladores, azuzados por los criminales, agredió a los 
militares que fueron a tratar de pacificar la zona. En Baja California, días atrás, 
fue tiroteado un rally turístico con el objeto de matar a un narcotraficante, murieron 
diez personas (...) Han aumentado, según se informó ayer en la comisión 
bicameral, delitos como la extorsión y el narcomenudeo. Los grupos criminales 
han robado o saqueado más de 12 mil tráileres y camiones de carga en carreteras 
y autopistas durante esta administración. Los narcotraficantes mexicanos son 
acusados de ser los principales productores de pastillas de fentanilo ilegal, droga 
que mata unos 200 estadunidenses cada día, el tema es considerado de 
seguridad nacional por Estados Unidos (...) 

  

Ir al Índice 

  

 
 ARSENAL / EL MIEDO DEL OFICIALISMO A LA TRANSPARENCIA 

  

Excélsior/ Francisco Garfias 
Columna 
01/06/2023 
Primera-Nacional 
Francisco Garfias 
Pág:4 
Ciudad de México 

  

Fui testigo ayer de la irracional cerrazón de legisladores de Morena y sus 
mascotas en el tema de la elección de dos de los tres comisionados que le faltan 
al Inai. La sesión de ayer en la Comisión Permanente fue una tomadura de pelo. 
El oficialismo votó en contra de convocar a un periodo extraordinario de sesiones, 
el próximo 8 de junio, para desahogar la elección de los comisionados. Fueron 20 
votos en contra por 16 a favor de que el tema se considerara de urgente y obvia 
resolución. Lo regresaron a comisiones. El Inai seguirá sin poder sesionar por 
falta de quórum. Sólo tiene cuatro de los siete comisionados que deben ser. Los 
mexicanos se mantienen sin acceso a la información y protección de datos 
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personales (...) El acuerdo de la Junta de Coordinación Política de convocar al 
periodo extraordinario de sesiones no tuvo más propósito que librar un trámite 
legal. La resolución del Juzgado 17 de Distrito en Materia Administrativa de la 
Ciudad de México los obligaba a sesionar para tratar el tema. Nomás hicieron 
como que cumplieron (...) 
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La ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación colocó su 
toga en el perchero de su oficina. De reojo vio el majestuoso cuadro del presidente 
Juárez y pensó: "Ay, mi querido Benito, ya estamos a punto de resolverlo todo". 
Norma Piña descolgó el teléfono y le solicitó a su secretaria que no le pasaran 
más llamadas. Se puso unos lentes oscuros y una gorra de beisbol que sacó de 
un cajón. Salió al pasillo donde se encuentran los retratos de los ministros que 
han pasado por la Suprema Corte y caminó. Volteó a ver que nadie la siguiera y, 
al comprobarlo, entró por una puerta a una sala de juntas vacía (...) El ministro 
Luis María Aguilar abrió la puerta. Piña entró a un cuarto mal iluminado que se 
encontraba en los sótanos del edificio del máximo tribunal del país a contra 
esquina del Zócalo capitalino. El entonces presidente de la Corte, Salvador 
Urbina, había mandado a construir este espacio como una especie de refugio 
antiaéreo en aquellas épocas de la Segunda Guerra Mundial (...) 
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** Esta noche, el Consejo de Empresas Globales elegirá a su presidente y a su 
comité ejecutivo. Alberto de la Puente repetirá como presidente por un año, 
periodo en el que además celebrarán 20 años (...) Ante el viraje que ha dado la 
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política económica en esta Administración, el organismo ha levantado la voz en 
temas sobre la necesidad de mantener la certidumbre en la inversión. Apenas la 
semana pasada, advertían al Gobierno de las consecuencias de decisiones que 
vulneran el Estado de Derecho, la confianza de los inversionistas y la reputación 
del País. Específicamente se referían a la ocupación de elementos de Marina en 
las vías de Ferrosur, empresa perteneciente a Grupo México, de Germán Larrea 
(...) Para detonar estas inversiones se requieren proyectos de energía renovable, 
infraestructura y certidumbre para estas empresas, que hoy en día representan 
40 por ciento de la Inversión Extranjera Directa que recibe el País. 
 
** En el sector asegurador mexicano nació una nueva asociación. Se trata de 
Mujeres por la Igualdad en el Sector Asegurador (Muisa), conformada para crear 
mayor conciencia sobre los beneficios de la diversidad y la inclusión de género 
dentro de esta industria. Aunque más de la mitad de los colaboradores en el sector 
asegurador mexicano son mujeres, con casi 60 por ciento, sólo 12 por ciento 
ocupa posiciones ejecutivas (...) En el comité ejecutivo de la nueva asociación 
están Valentina Garda, como vicepresidenta; Areana Martínez, secretaria; 
Lourdes Caballero, tesorera, y María Fernanda Alonso, responsable de gobierno 
corporativo. Entre las actividades que Muisa tendrá destacan la colaboración con 
empresas y tomadores de decisiones del sector asegurador para crear 
indicadores que permitan monitorear el avance en temas de equidad de género, 
además de crear conciencia sobre el impacto positivo económico y social 
relacionado a prácticas de igualdad y diversidad de género en las compañías. 
 
** En estos días de Hot Sale muchos mexicanos aprovechan para comprar 
productos básicos y electrónicos, y aunque deberían estar preparados para el 
gasto lo cierto es que muchos recurrirán al crédito. Un 57.3 por ciento de las 
personas pagará sus compras con tarjeta de crédito y 25.3 por ciento con sus 
ingresos normales (...) En este frenesí de ofertas online es importante cuidar el 
bolsillo de los excesos y estar atento a que las páginas que se visiten sean las 
oficiales, pues los ciberdelincuentes están a la caza de víctimas. La Condusef, a 
cargo de Óscar Rosado, recomienda evitar ofertas por email y mejor ir 
directamente al sitio web, y activar el doble factor de autenticación de las 
aplicaciones de redes sociales, telefonía móvil y banca en línea (...) 
 
** En lo que va de este sexenio, una de las inversiones más importantes del 
Gobierno en materia energética es la construcción de la refinería Olmeca en Dos 
Bocas, Tabasco. Del lado del sector privado, una de las inversiones más grandes 
del sexenio será la megaplanta de Tesla en Nuevo León. Así es como luce la 
contradicción en materia de inversiones en un País que apuesta por impulsar el 
uso de combustibles fósiles, mientras las empresas globales buscan impulsar un 



 

cambio energético en la movilidad. Es por ello que los usuarios tendrán un rol 
importante en la transición energética; promover el uso de autos eléctricos o 
mantenerse en el consumo de combustibles (...) Ahora no sólo se trata de la 
tecnología, sino de que los usuarios evalúen qué es más conveniente en su 
consumo diario, la gasolina o electricidad. 
 
** Alberto Chretin... El capitán de Terrafina, fideicomiso de propiedades 
industriales, última los detalles para desarrollar en cinco años un plan de 
crecimiento de hasta 5 millones de pies cuadrados de espacio en el que invertirá 
500 millones de dólares, provenientes de la participación estratégica de un fondo 
de pensiones estadounidense. 
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Para las finanzas públicas el panorama tiende a complicarse porque los ingresos 
no mejoran y el costo de la deuda se ha disparado por las tasas. Nada que ver 
con el reporte del primer cuatrimestre del 2022 de la SHCP de Rogelio Ramírez 
de la O: ingresos con crecimiento, incluso los petroleros a razón de 43%. También 
los tributarios con 4.5%. El costo de la deuda hasta cayó. El panorama de este 
2023 es otro para el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Se notaba desde 
marzo cuando los ingresos bajaron 5.5%, los petroleros 18.5% y los tributarios 
4.4%. Hasta el costo financiero trepó 46%. Aún así el gasto todavía creció (...) La 
mala noticia es que de aquí en adelante la presión en las finanzas continuará 
porque las tasas seguirán altas, la economía se verá impactada por la recesión 
en EU y el petróleo no se recuperará. El sábado habrá reunión de la OPEP (...) 
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Adán Augusto López reconoce a los azules, tiene "a gusto" a los rojos y respalda 
a los guindas. El Secretario de Gobernación no tiene gobernadoras y 
gobernadores favoritos a la hora de reconocer su desempeño con los mexicanos 
(...) En un debate moderado por Carlos Loret de Mola (...) El gobernador de 
Yucatán habló de la situación actual del estado. Frente a él, Santiago Creel, cuyo 
único argumento fue atacar al Presidente (...) Y es que más que un golpe a Creel, 
lo que hizo Vila al afirmar que "un gobernante no puede ser oposición" es hablar 
de la ya conocida relación de cordialidad y trabajo en equipo que lleva con Adán 
Augusto López (...) Incluso, en la más reciente visita del titular de SEGOB a 
Yucatán, Adán Augusto fue recibido muy bien (...) Vila parece posicionarse (...) 
¿Será que Vila se quiere pintar de guinda? 
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Katherine Tai, represente comercial de Estados Unidos, informó que solicitó al 
gobierno mexicano un nuevo mecanismo laboral de respuesta rápida, en el marco 
del T-MEC, ahora contra la empresa Draxton (...) Fabricante de autopartes, por 
supuesta violación a los derechos de los trabajadores (...) Calificó de muy graves 
las violaciones a los derechos de los trabajadores al negarse la posibilidad de 
formar un nuevo sindicato (...) El gobierno mexicano tiene 10 días para responder 
a esta petición (...) El USTR ratificó que una de las prioridades del gobierno de 
Biden en el T-MEC es garantizar que se respeten los derechos de los trabajadores 
(...) En el caso de Draxton, sorprende que el USTR solicitó al Departamento del 
Tesoro que suspenda el pago o liquidación de las entradas sin liquidar de 
productos exportados por la planta de Draxton en Irapuato. 
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Pág:1-2 
Ciudad de México 

En la lucha del corcholatismo por ganar la candidatura presidencial de Morena, 
las dos principales corcholatas, Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, han 
entrado a una pugna en distintos niveles (...) Acabamos de ver a Claudia 
Sheinbaum comprometerse con la creación de una agencia mediante la cual se 
atraigan inversiones para las pequeñas y medianas empresas (...) También, hace 
poco vimos a la jefa de Gobierno acordar con la Asociación de Desarrolladores 
Inmobiliarios (ADI) el facilitar trámites para la construcción de complejos 
habitacionales (...) Marcelo Ebrard no se queda atrás. El canciller fue factor clave 
para atraer la megainversión de Tesla (...) Ebrard manda la señal al presidente 
López Obrador de que también está atrayendo inversión extranjera (...) Ebrard y 
Sheinbaum van por la inversión privada, una asignatura pendiente en la 4T, pero 
que el presidente López Obrador conoce y, desde luego, la va a ponderar para su 
apoyo final a uno de los dos. 
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En el marco del Día Mundial de la Leche, que se celebra hoy, y a casi dos años 
de que México se integrara como el miembro número 39 de la Federación 
Internacional de Lechería (FIL) (...) Está ejecutando una estrategia gremial para 
fortalecer al sector lácteo en México (...) En este sentido, uno de los principales 
hallazgos de la FIL ha sido analizar la producción de leche en esta zona, con el 
objetivo de replicar los niveles de productividad, competitividad y sostenibilidad 
de sus procesos en otras áreas del país, necesarias para cubrir el déficit y superar 
ese 75% de capacidad de la industria para suplir el consumo nacional. El resto se 
cubre con importaciones de leche en polvo, y no siempre en condiciones 
competitivas (...) La iniciativa está siendo discutida en el seno de los distintos 
comités del CNA, dado que la integración de la cadena de producción-
comercialización es básica, no sólo para cubrir el déficit, sino también para 
mejorar la oferta de productos en México, incluyendo el descreme para producir 
leche en polvo y exportarla, ¿por qué no? 

  

Ir al Índice 

  

 
 LA 5A. TRANSFORMACIÓN / ADIÓS MEXICANA DE AVIACIÓN 

  

https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=01/06/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230601&ptestigo=1018DED-2C4B031.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=01/06/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230601&ptestigo=1018A24-2C4AA11.PDF&a=0


 

El Heraldo de México/ Darío Celis Estrada 
Columna 
01/06/2023 
El País 
Darío Celis Estrada 
Pág:7 
Indeterminado 

  

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) se hartó de la falta de acuerdos 
entre los distintos sindicatos que se disputan el pago que hizo el gobierno de la 
4T de los activos de Mexicana de Aviación. Por ello, las huestes del general Luis 
Cresencio Sandoval se desistieron de ponerle ese nombre a la nueva aerolínea 
estatal (...) El presidente Andrés Manuel López Obrador prometió que en 
diciembre la compañía aérea entraría en funciones (...) Vamos, la Sedena ni 
siquiera cuenta con el capital suficiente para arrendar ni cinco aviones (...) Si se 
agregan los servicios de mantenimiento y las refacciones, la suma de esos 10 
aviones implican el desembolso total de unos mil 500 millones de dólares que el 
gobierno de la austeridad republicana no tiene. A todo lo anterior, agregue una 
hoja de ruta crítica, de al menos nueve aspectos regulatorios y financieros a 
cumplir y que hacen imposible subsanarlos en los próximos siete meses (...) 

  

Ir al Índice 

  

 
 MÉXICO SA 

  

La Jornada/ Carlos Fernández-Vega 
Columna 
01/06/2023 
Economía 
Carlos Fernández-Vega 
Pág:26 
Ciudad de México 

  

El 7 de enero de 2012, de último momento y a toda velocidad (...) El entonces 
inquilino de Los Pinos, el tal Borolas, inauguró la que oficialmente se conoce como 
Estela de Luz (...) Con ella se trataba, según el pretexto oficial, de conmemorar el 
bicentenario de la Independencia nacional (...) La crónica del acto inaugural (...) 
Reseñó que "de manera sorpresiva, Felipe Calderón inauguró anoche la Estela 
de Luz... A pesar del retraso de 15 meses (...) "La Estela de Luz (...) Quedará más 
que como símbolo de 200 años de vida independiente, como prueba del caos, 
derroche y corrupción de una época que muchos mexicanos querrán olvidar, 
aseguraron historiadores y críticos de arte. Las irregularidades en la construcción 
incluyeron al proyecto, la licitación, los cimientos y hasta el tipo de materiales (...) 
Entonces, a ese ritmo, tal vez dentro de dos siglos se finquen responsabilidades 
por las corruptelas y traiciones de Antonio López de Santa Anna. 
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En el Informe de las Finanzas Públicas de abril, la Secretaría de Hacienda dio a 
conocer que el costo financiero de la deuda pública en los primeros cuatro meses 
del año creció en 53.2 por ciento respecto al nivel del año pasado y ascendió a 
326 mil 762 millones de pesos. El incremento es enorme y responde 
esencialmente al comportamiento de las tasas de interés (...) Esto quiere decir 
que, por el puro efecto del incremento de las tasas referidas, hubo un alza de casi 
60 por ciento en el costo de los créditos. Más allá del porcentaje, ¿cuánto es el 
dinero adicional que debe destinarse al pago del costo financiero de la deuda 
pública? (...) Entre los analistas de las finanzas públicas hay algunos que piensan 
que estamos al borde de una crisis y que no hay manera de cuadrar las cuentas 
en esta materia (...) Hay que vigilar que siga en parámetros razonables, como los 
que hoy tiene. Pero, ¿quiere decir lo anterior que estamos ante la inminencia de 
una crisis de las finanzas públicas? (...) Hay que preocuparse, como siempre, por 
la deuda pública, pero ni remotamente alarmarse. Hay otros temas que sí son 
para alarmarse. 
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Hubo quienes dudaron sobre la capacidad de Raquel Buenrostro como secretaria 
de Economía. Argüían, entre otras cosas, que su perfil, supuestamente, era poco 
negociador o que no tendría el suficiente tacto para las negociaciones 
internacionales en el marco del T-MEC. Desde el primer momento, el Padre del 
Análisis Superior les dijo que estaban equivocados, puesto que, entre otras cosas, 
su paso por el SAT, en el que incrementó de una manera muy importante los 
ingresos (...) Cuando llegó a Economía todo estaba en llamas por la incapacidad 
de Tatiana Clouthier, mezclada con una escalada de temas que amenazaban con 
una guerra de paneles en el marco del T-MEC. Buenrostro ha hecho dos cosas 
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que le han generado éxito (...) Logró no sólo mucho más que evitar el estallido de 
los problemas, sino que, poco a poco, ha abierto rutas para el acuerdo y una 
buena cooperación. 
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El Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA) ratificó la resolución de la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF) que determinó la existencia de daño a 
la hacienda pública federal por 230 millones 77 mil 487 pesos en las obras de la 
Estela de Luz, que se edificó en el sexenio de Felipe Calderón. La sentencia 
establece que el ex funcionario Carlos Sánchez Gutiérrez deberá resarcir de 
manera mancomunada a la hacienda pública federal por pagos en exceso 
respecto del precio unitario de acero inoxidable, kilogramos de más pagados, 
desembolsos en demasía por conceptos de transporte y montaje, entre otras 
irregularidades (...) La Estela de Luz se ha convertido en emblema de la 
corrupción en el sexenio calderonista porque permanece erguida en el corazón 
del país, en una de las vialidades más transitadas y a la vista de todos. Sin 
embargo, en ese periodo se perpetraron desfalcos de envergadura mucho mayor 
contra el erario. Es ineludible mencionar la fallida Refinería Bicentenario, que 
debía construirse en Atitalaquia, Hidalgo, a unos kilómetros de la planta de Tula 
(...) 
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